



**INSTITUTO  
PARA LA  
TRANSICIÓN  
JUSTA**

**BOLETÍN INFORMATIVO  
ABRIL 2024**

## ACERCANDO LAS AYUDAS DEL INSTITUTO PARA LA TRANSICIÓN JUSTA A LAS EMPRESAS



En la actualidad, el Instituto para la **Transición Justa** está en proceso de resolución de 4 líneas de ayudas, 2 para zonas de transición justa dotadas con 50M€ y 2 para zonas mineras exclusivamente, dotadas con 27 M€. En este trimestre hemos acercado las líneas más recientes a emprendedores y empresarios de zonas mineras, para explicar la posibilidad que representan para el desarrollo de sus proyectos y prestar asesoramiento altamente especializado para garantizar la calidad técnica de sus propuestas y aumentar sus posibilidades de éxito.

Se ha programado un calendario con **21 jornadas informativas** que alcanzó diferentes municipios de las tres comunidades autónomas que optan a estas ayudas: Aragón, Asturias y Castilla y León. Las acciones realizadas han reunido a **422 participantes**.



En las jornadas se invitó y colaboró con actores claves en el desarrollo de las zonas en las que se enmarcan estas ayudas, con el fin de aunar esfuerzos y favorecer que las empresas y los potenciales promotores de nuevas iniciativas empresariales conozcan sus servicios.

En **Asturias** se realizaron cinco jornadas informativas, dos de ellas en Mieres y en San Martín del Rey Aurelio en colaboración con SODECO (Sociedad para el Desarrollo de las Comarcas Mineras); una tercera junto a la Agencia Sekuens, en Llanera, y la última en Tineo en el Suroccidente Asturiano, dentro de la jornada de Inversión en Tineo y el Suroccidente. A las cuales asistieron más de 215 personas.



En **Castilla y León** se programaron diez jornadas en algunos de los puntos más relevantes de las zonas de Convenios de la comunidad como Ponferrada, La Robla, La Pola de Gordón, Cistierna, León, Guardo, Bembibre, Villablino, Barruelo de Santullán y Cervera de Pisuerga y contaron con la colaboración y participación de Cámara de Comercio de León, Subdelegaciones de Gobierno de León y Palencia o empresas destacadas por su arraigo local, como es el caso de TECOI y Mina Urbana Norte.

La zona del Convenio de Transición Justa de **Aragón** ha llevado a cabo seis jornadas informativas repartidas por todo el territorio en Montalbán, Calanda, Andorra, Castellote, Hija y Gargallo. En Aragón, se implicó a Grupos de Acción Local, entidades como CEOE, Cámaras de Comercio, asociaciones empresariales, Subdelegaciones y Delegaciones de Gobierno, agencias de innovación empresarial.

## JORNADA DEL CONVENIO DE TRANSICIÓN JUSTA EN LOS BARRIOS



El 15 de marzo el ITJ organizó la jornada del Convenio de Transición Justa de **Los Barrios** en colaboración con la Junta de Andalucía y la Asociación Municipios de Transición Justa. En el encuentro han participado representantes institucionales de la administración estatal, autonómica y de los ayuntamientos afectados, además de empresas, asociaciones y organizaciones sindicales, entre otros actores locales.

En el acto de apertura han intervenido Blanca Flores, Subdelegada del Gobierno en Cádiz; Begoña María-Tome, Coordinadora de Convenios de Transición Justa; Cristóbal Sánchez, Secretario General de Industria, Energía y Minas de la Junta de Andalucía; Inmaculada Olivero, Delegada Territorial de Economía, Hacienda, Fondos Europeos y de Industria, Energía y Minas; Gema Álvarez, presidenta de la Municipios en Transición Justa-ACOM y Miguel Fermín, alcalde de Los Barrios. Más información en <https://jornadastransicionjusta.es/jornada-tj-los-barrios/>

El MITECO, a través del IDAE, ha concedido 37,9 millones en ayudas a proyectos energéticos innovadores en la zona, la mayoría del Proyecto Estratégico para la Recuperación y Transformación Económica de Energías Renovables, Hidrógeno Renovable y Almacenamiento (PERTE ERHA), dentro del marco general del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR-Next Generation).

Las convocatorias del PERTE ERHA priorizan proyectos de innovación energética localizados en zonas de transición justa. Esto, junto con las buenas condiciones del entorno, ha permitido concentrar seis proyectos de producción y distribución de hidrógeno renovable en el área del Convenio. Son proyectos clave para la descarbonización y la transición energética de la economía española y para la reindustrialización de la zona.

Cinco proyectos (de EDP, CEPSA y Acerinox) han recibido 35 millones, y un sexto proyecto de EDP ha sido reconocido por la Comisión Europea como estratégico para la transición energética (IPCEI Hy2Use), por lo que también recibirá financiación a través del Gobierno de España.

El ITJ también ha concedido ya casi 5 millones para dos proyectos en **La Línea de la Concepción** que permitirán la restauración de espacios verdes, como es el Parque Princesa Sofía, y la rehabilitación del patrimonio cultural de La Línea, como Santa Bárbara y Torre Nueva, reforzando el componente medioambiental y cultural del municipio.



Estas subvenciones se han articulado a través de la convocatoria de ayudas a proyectos de infraestructuras ambientales, sociales y digitales, gestionada por el ITJ, dotada con 91 millones con cargo al PRTR- Next Generation.

Actualmente hay una segunda convocatoria abierta dotada con 25 millones, con idénticos objetivos que también financiará hasta el 100% de la inversión de los proyectos.

Por otro lado, el ITJ ha publicado ya la resolución provisional de las **primeras líneas de ayudas** a proyectos empresariales y proyectos de inversión en zonas de transición justa, en las que han resultado beneficiarios seis proyectos con un

importe de ayudas de más de medio millón de euros, de actividades relacionadas con el turismo, los cuidados a personas con discapacidad, la formación y la industria agroalimentaria y de transformación metálica.

Las ayudas para la transición justa del MITECO se han canalizado antes de la llegada el Fondo de Transición Justa de la UE (FTJ), que tiene como objetivo prestar apoyo a los territorios que se enfrentan a retos socioeconómicos derivados del proceso de transición climática, particularmente por el cierre del carbón. Las ayudas del FTJ asignadas a la provincia de **Cádiz** son **69,6M€**.

Recientemente la Junta de Andalucía, a través de la Consejería de Industria, Energía y Minas, ha aprobado las bases reguladoras para la concesión de incentivos de transición justa para el impulso de ecosistemas industriales sostenibles en la provincia de Cádiz.

## EL ITJ AVANZA CON LOS CONCURSOS DE LOS NUDOS DE TRANSICIÓN JUSTA EN ANDALUCÍA, ASTURIAS Y GALICIA

### Andalucía, Asturias y Galicia

El Instituto para la Transición Justa (ITJ), avanza en la celebración de concursos de transición justa en las comunidades autónomas de **Andalucía, Asturias y Galicia**, al objeto de otorgar derechos de acceso a la red eléctrica a proyectos de renovables que se ejecuten en zonas vinculadas al cierre de centrales térmicas de carbón.

Estos concursos priorizan los proyectos que minimizan la afección ambiental y maximizan los **beneficios socioeconómicos locales** para mitigar el impacto del cierre de las centrales.

El 1 de febrero de 2024, el ITJ inició la fase de información pública de las bases reguladoras del concurso del nudo de transición justa de Lancha 220 kV, disponibles aquí.

El concurso permitirá desarrollar nuevos proyectos de energías renovables en los 11 municipios de la zona del Convenio de Transición Justa de Puente Nuevo-Valle del Guadiato (Córdoba), afectada por el cierre de la central térmica de Puente Nuevo, en Espiel.

El ITJ también inició la consulta pública previa para tramitar los concursos de los nudos de transición justa de Narcea 400 kV y La Pereda 220 kV, en Asturias. El concurso de Narcea 400 kV tendrá lugar en la zona del Convenio de Transición Justa del Suroccidente, vinculada al cierre de la central térmica de Narcea en Tineo.

# FORMACIÓN Y RECUALIFICACIÓN EN ZONAS DE TRANSICIÓN JUSTA

La formación profesional recibe una atención específica por parte del Instituto para la Transición Justa, porque entendemos que es una pieza fundamental para la mejora de la empleabilidad de las personas desempleadas de los territorios de transición justa.

Desde septiembre de 2023, el Instituto de Transición Justa ha impulsado un **Programa de Formación e inserción laboral** para la recualificación profesional y contratación de desempleados de zonas afectadas por la transición energética. Este Programa, que se enmarca en el Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia.

El Programa tiene una duración de **24 meses** y estará en vigor hasta el mes de agosto de 2025. Tiene un compromiso y garantía de inserción de al menos 200 personas procedentes de la bolsa que tiene el ITJ de desempleados de las centrales térmicas afectadas por el cierre y adicionalmente, podrán participar en estas actuaciones desempleados de 52 o más años con residencia en los municipios que forman parte de los Convenios de Transición Justa. Es importante señalar que todos los cursos de formación contarán con al menos un 30% de participación de mujeres que cumplan con el requisito de participación

En la actualidad la empresa adjudicataria de este programa se encuentra embarcada en el proceso de diseño de los programas formativos específicos en cada una de las zonas de transición justa donde se desarrolla. Se han desarrollado ya las primeras jornadas de divulgación en Guardo, Llanera, Langreo, Puente Nuevo, Villablino o Carboneras.

Las personas que tengan interés en formar parte del programa y cumplan los requisitos para hacerlo, pueden enviar un mensaje al correo al email [plansocial.consultas@transicionjusta.gob.es](mailto:plansocial.consultas@transicionjusta.gob.es).

## APOYAMOS QUE LA CASTAÑA COMO VECTOR DE DESARROLLO RURAL EN EL BIERZO



El 6 de febrero la Directora del ITJ visitó el **Centro Tecnológico de la Castaña**. El proyecto financiado con 3,2M€ por el ITJ afrontará la siguiente etapa para sacar a licitación la gestión, que contempla una fase de investigación en injertos en el vivero de Pobladura de las Regueras, y de una nave de secado y pelado de castañas en Quintana de Fuseros.

Desde el Instituto se apoya un acercamiento integral a la castaña en la zona: tratamiento industrial con valor añadido a través del centro tecnológico, el apoyo para la plantación de **40.000 castaños** con **3.2M€** del PRTR y la formación de personas en castañicultura que lidera la FUNDACION CIUDAD DE LA ENERGIA.

## LLAMAMOS A NUEVAS INVERSIONES EN EL SUROCCIDENTE

El 7 de febrero el Instituto para la Transición Justa (ITJ), el Principado de Asturias y el Ayuntamiento de Tineo, presentó **inversiones y medidas de apoyo** para potenciar el desarrollo económico sostenible en el **Suroccidente asturiano**. Entre ellas, la creación de un nuevo polígono industrial en los terrenos de la antigua central térmica de Soto de la Barca, un proyecto que será impulsado por el Principado tras la cesión de los terrenos por Naturgy.

Estas acciones se suman al proyecto de recuperación del **poblado de la central térmica**, financiado por el ITJ con 3,5 millones de euros. Naturgy cederá el poblado al Ayuntamiento de Tineo.

Por su parte, el ITJ lanzó el **concurso del nudo de transición justa de Narcea**, con el objetivo de movilizar proyectos tractores en el Suroccidente. Además, se presentaron **nuevas convocatorias de ayudas para iniciativas empresariales y municipales, con fondos que ascienden a 28 millones y 25 millones de euros**, respectivamente.

Asimismo, tuvieron lugar reuniones con empresas en el Polígono de la Curiscada en Tineo, relacionadas con la gestión y uso sostenible de la madera, la biomasa y la energía, las cuales han recibido o están en proceso de recibir ayudas del Instituto de Transición Justa y del IDAE con prioridad Transición Justa, por un total de 3,22M€, que movilizarían una inversión de 6,25M€.

# LA CULTURA TAMBIÉN TIENE UN LUGAR EN LA TRANSICIÓN JUSTA



## Segunda edición de Dinamiz-ARTj

Dinamiz-ARTj pone en marcha una nueva edición para **promover la cultura** y el talento local en municipios de transición justa.

Un total de **176 propuestas artísticas** y **169 ayuntamientos** de transición justa se han adherido a esta 2ª edición del programa Dinamiz-ARTj. Así, finalmente serán 788 los artistas beneficiarios y los que ejecutarán estas 176 propuestas correspondientes a las tres disciplinas de artes escénicas a las que está dirigido el programa, 114 de **música**, 55 de **teatro** y 7 de **danza** (consulta el catálogo aquí). La amplia variedad de propuestas contempla 104 actividades para público familiar y 72 propuestas enfocadas al público adulto.

Por otro lado, se han inscrito 169 ayuntamientos de las 15 provincias de transición justa (A Coruña, Álava, Almería, Asturias, Baleares, Burgos, Cádiz, Córdoba, Cuenca, Guadalajara, León, Lugo, Palencia, Teruel y Zaragoza), los cuales han querido participar en este programa de alcance nacional que dinamizará la cultura y los territorios en forma de actuaciones.

“**La parábola del Carbón**”, primer proyecto de artes escénicas que girará luego por más zonas de transición justa.



PROYECTO DE ARTES ESCÉNICAS

# La parábola del carbón

Dirigido por Luis Alija



La parábola del carbón es un proyecto de artes escénicas producido por La Térmica Cultural y la compañía Saltantes Teatro. La central térmica de Compostilla I y su impacto en Ponferrada y el Bierzo sirve como eje argumental de la obra para reflejar la herencia que ha dejado en la generación actual, explorar en profundidad su historia y trasladar las experiencias que, a su vez, servirán de reflejo para otras zonas de transición justa por las que itinerará tras su estreno en La Térmica Cultural en julio de 2024.

# JORNADAS RENOVABLES Y TERRITORIO



El 7 de marzo el Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico lanzó un proceso de escucha y participación pública para actualizar el conocimiento e identificar nuevas herramientas que faciliten la distribución social y ambientalmente justa de los beneficios ligados a la **transición ecológica**, y en particular de las renovables, en el territorio.

EL 14 de Marzo tuvo lugar la segunda sesión “La dimensión social de los proyectos renovables”. Esta sesión contó con la participación de la directora del ITJ Laura Martín Murillo, Mario Sánchez Herrero, Director de Ecooo, Guadalupe Ortiz, socióloga de la Universitat de Alicante, Maria Eugenia Coronado, Directora General de la Fundación Naturgy, Sara Casas, Área de Conocimiento y Medio Ambiente, Cruz Roja, Nacho Bautista, CEO Fundeen, Wilfredo Miró, Coordinador del Área de Acción Climática y Transición Ecológica Justa, UGT y Sara Pizzinato, Coordinadora campaña de desarrollo renovables en el territorio, Greenpeace.

Podéis encontrar el programa completo de las sesiones aquí: <https://lnkd.in/ehzKjktU>. Y de la sesión 2 aquí: <https://lnkd.in/e7rEnjeY>.

## ACUERDO FIRMADO ESPAÑA-CHILE SOBRE TRANSICIÓN JUSTA

El pasado 8 de marzo, el Ministerio para la Transición Ecológica y Reto Demográfico y el Ministerio del Medio Ambiente de Chile firmaron un **Acuerdo en materia de transición ecológica justa**. La firma tuvo lugar durante la visita oficial del presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, a Chile, en el marco de su primer viaje oficial a América Latina de la presente legislatura.

El Acuerdo permitirá la colaboración entre ambos países en diferentes áreas vinculadas al trabajo que ya están llevando a cabo en esta materia para la

transferencia de conocimientos, experiencias y lecciones aprendidas en ambos países; la organización de seminarios, la colaboración en el diseño de estrategias y de herramientas metodológicas para el monitoreo y evaluación de procesos de transición ecológica justa.

## COP DUBAI



La Transición Justa fue más que nunca parte de los temas fundamentales de las negociaciones del clima en Dubai durante la COP28. Como parte de los acuerdos aprobados se adoptó el contenido del nuevo programa de trabajo de transición justa. Enlace al Acuerdo Final.

El programa reconoce que los países deben implementar una transición justa basada en derechos: En el marco de los **Derechos Humanos** se reconoce el derecho a un medioambiente limpio, saludable y sostenible, el derecho a la salud, el respeto a los derechos de los pueblos indígenas, a las comunidades locales, migrantes, infancia, las personas con discapacidad y las personas en situación de vulnerabilidad por otras razones. También el derecho al desarrollo, a la igualdad de género y al empoderamiento de las mujeres así como a la equidad intergeneracional.

El programa reconoce que el **proceso de transición justa** debe priorizar el desarrollo a nivel nacional, debe incluir la protección social para mitigar impactos potenciales asociados con la transición energética, maximizar las oportunidades de creación de empleo, fomentar la igualdad y eliminar las barreras para alcanzar la erradicación de la pobreza. Debe también mejorar la adaptación y la **resiliencia climática** a nivel nacional y nivel internacional, asegurar la creación de trabajo decente y de calidad. La participación debe estar en el centro de los procesos de transición justa para asegurar que nadie queda atrás. Además, el programa recuerda que la cooperación internacional es un importante facilitador del Programa de Transición Justa.

Desde el Instituto para la Transición Justa participamos en los siguientes eventos (entrando desde el vínculo a más información)

- Desafíos en temas relacionados con la educación y la capacitación profesional y acciones para acelerar la igualdad de género en la transición energética justa. La grabación del evento está disponible en el canal de youtube del Ministerio.
- Predicando con el ejemplo: experiencias sobre transición justa y diálogo social, organizado por el Comité Económico y Social Europeo. La grabación del evento está disponible en el canal de youtube de la OIT.
- Potenciar una transición justa, inclusiva y equitativa El evento fue organizado por el programa de trabajo de Glasgow sobre ACE (GWP), tuvo lugar el día 10 de diciembre del 2023 y contó con la participación de Laura Martín, directora del ITJ .La grabación del evento está disponible en la web de UNFCCC correspondiente al programa ACE.
- Cómo la Transición Justa puede ayudar a lograr la acción climática. La grabación del evento puede seguirse en el canal de youtube del MITECO.